

## TECNOLOGÍA

## Bits, Ciencia y Sociedad



## ago 01 Los Archivos Informáticos del Cardenal

Posteado a las 1 de Agosto de 2011 - 11:52 | 2 comentarios



11



24

Por Juan Álvarez Rubio, Departamento de Ciencias de la Computación, FCFM, U. de Chile



La nueva serie histórica de televisión "Los Archivos del Cardenal" está causando un gran impacto. Los casos están basados en información de los archivos del Comité Pro Paz y de la Vicaría de la Solidaridad. El "Comité de Cooperación para la Paz en Chile" fue un organismo ecuménico creado en octubre de 1973 que fue co-dirigido por el obispo luterano Helmut Frenz y por el obispo católico Fernando Arzúa. Su propósito, de defender los derechos humanos de las víctimas de la represión política posterior al golpe militar de 1973, continuó hasta la expulsión de Frenz (octubre de 1975) y su obligado cierre (diciembre de 1975). Para continuar el trabajo, el 1° de enero de 1976 el Cardenal Raúl Silva Henríquez creó la Vicaría de la Solidaridad a cargo del sacerdote Cristián Precht.

**La gran cantidad de violaciones a los derechos humanos obligó a la Vicaría a pensar en apoyo informático para gestionar la información.** En 1978 se inició un proyecto de sistematización y codificación de los documentos que apoyaban las gestiones judiciales para determinar el paradero de personas detenidas y desaparecidas, y para defender a las víctimas de violaciones a sus derechos. **El trabajo comenzó con muy pocas personas y sin recursos computacionales. En contraste, los organismos represivos contaban con cuantiosos recursos humanos y tecnológicos que incluso les permitieron coordinarse con organizaciones similares de algunos países vecinos.**

**La información recolectada por el Comité y la Vicaría fue codificada, digitada, grabada en disquetes y traspasada a cintas magnéticas. El alto costo de los computadores de la época obligó a realizar su procesamiento arrendando horas en un servicio computacional.** En 1980 se emitieron los primeros listados que resultaron muy útiles para apoyar el trabajo jurídico y estadístico.

Posteriormente, y por razones económicas y de seguridad, la Vicaría adquirió un microcomputador. El uso de un "sistema de base de datos" agilizó el ingreso, actualización y consulta de la información. **Estando entre las primeras instituciones en adoptar la tecnología de microcomputadores, que había llegado recientemente al país, la Vicaría creó una unidad informática a cargo de José Manuel Parada Maluenda, quien había trabajado desde los años del Comité Pro Paz.**

Lamentablemente, un dramático episodio afectó directamente a la Vicaría. El 29 de marzo de 1985, mientras dejaba a sus hijos en las puertas del Colegio Latinoamericano en Avenida Los Leones, José Manuel Parada fue secuestrado junto al profesor y dirigente del magisterio Manuel Guerrero. El educador de párvulos Leopoldo Muñoz, quien intentó impedir el secuestro, recibió una bala que hasta el día de hoy lleva en su cuerpo. Al día siguiente, José Manuel Parada, Manuel Guerrero y el publicista Santiago Nattino aparecieron degollados en las cercanías del Aeropuerto Pudahuel.



La Vicaría continuó su labor durante todo el período de la dictadura y cerró sus puertas en 1992. Por su labor humanitaria recibió reconocimientos internacionales: premio Príncipe de Asturias de la Concordia (1986), premio Simón Bolívar de la UNESCO (1988). A partir de 1990, sus archivos fueron utilizados para elaborar diversos informes que permitieron compensar en parte a las víctimas de las violaciones a los derechos humanos.

**Finalmente, en agosto de 1992, fue creada la "Fundación de Documentación y Archivo de la Vicaría de la Solidaridad" con el propósito de mantener y custodiar los documentos que forman parte de la memoria histórica nacional. Para la ciudadanía, la Fundación constituye también un homenaje y un reconocimiento permanente a los fundadores, directivos, profesionales y a todos los trabajadores del Comité Pro Paz de la Vicaría de la Solidaridad.**

Tags: juan álvarez rubio, los archivos del cardenal, vicaría de la solidaridad

## perfil del autor



El blog Bits, Ciencia y Sociedad de la sección de Tecnología de Terra es un espacio donde académicos del Departamento de Ciencias de la Computación de la Universidad de Chile hablarán de la Tecnología y su impacto político y social en nuestro país.

Aquí escribirán semanalmente José Miguel Piquer, Claudio Gutiérrez, Juan Álvarez, Tomás Barros, Nancy Hirschfeld, Benjamin Bustos, Alejandro Hevia, Pablo Barceló y Cecilia Bastarica.\*

## posteos

VER: MÁS RECIENTES MÁS COMENTADOS

## Los Archivos Informáticos del Cardenal

1 de Agosto de 2011 - 11:52

## Aplicación de la Ley de Neutralidad

25 de Julio de 2011 - 10:07

## ¿Contra el virus del lucro!

13 de Julio de 2011 - 8:54

## ¿Es regresivo apoyar a las universidades tradicionales?

7 de Julio de 2011 - 13:33

## "Protestas 2.0"

30 de Junio de 2011 - 11:31

BUSCAR